## Dossier

## El club socialista alemán *Vorwärts* y la formación del movimiento obrero argentino (1882-1901)

El Verein-Vorwärts (Club Adelante), fundado en 1882 por exiliados alemanes en Buenos Aires, está instalado desde décadas atrás como el "mito de los orígenes" del socialismo argentino. A pesar de estar vinculado a la primera difusión sistemática de literatura socialista en el país y a la organización del mitin del 1° de Mayo de 1890, a la fundación de la primera Federación Obrera y a la del Partido Socialista, no ha sido, sin embargo, objeto hasta el presente de un estudio sistemático. Abrimos este dossier con un fragmento de la tesis doctoral de Horacio Tarcus sobre la recepción del socialismo premarxista y marxista en la Argentina, de próxima aparición, que destaca el peso de Ferdinand Lassalle en la ideo logía de los socialistas alemanes exiliados en la Argentina. A continuación, ofrecemos una versión resumida de la tesis de licenciatura en Ciencias Políticas elaborada por Jessica Zeller durante una pasantía en el CeDInCI y defendida recientemente en la Universidad Libre de Berlín acerca de las tensiones internas que vive el Vorwärts entre la perspectiva de arraigar en la vida argentina y la de constituirse en espacio de contención social y cultural para alemanes forzados a un exilio transitorio. La autora trabaja actualmente en el Instituto Íbero-Americano de Berlin (IAI), institución que prepara, conjuntamente con el CeDInCI, una antología bilingüe del semanario Vorwärts. Cerrando el dossier, publicamos por primera vez íntegramente un documento de extraordinario interés, hasta hoy de muy difícil acceso. Se trata del texto de Augusto Kühn aparecido a lo largo de sucesivas entregas en la revista socialista Tiempos-Nuevos en 1916, aunando un formidable valor documental a la vez que testimonial. Su autor, obrero estereotipista y exiliado alemán en el Buenos Aires de la década de 1880, fue miembro del Vorwärts y uno de los principales gestores de la jornada liminar del 1° de Mayo de 1890. Estuvo presente, además, en cada una de las jor nadas fundacionales del Partido Socialista así como en la creación de La-Vanguardia, pa ra concluir apoyando, en enero de 1918, el nacimiento del Partido Socialista Internacional, luego Partido Comunista.



Retirantes del nordeste brasileño, 1964